



PETARDO DOMINGUERO CON MUCHA SAL Y SALERO

NÚMERO SUELTO
5 céntimos.

IMPRESA, REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN
ALAMEDA DE SAN MAMÉS, núm. 15, bajo

BILBAO
24 DE ABRIL 1904.—AÑO V.—NÚM. 202

NÚMERO SUELTO
5 céntimos.

¿LLEGO LA HORA?

La reacción más descocada se nos viene sobre railes y cuesta abajo, amenazando acabar con esta sombra de libertad en que España parece que vive. Ya se grita ¡muera la libertad!, como en los tiempos del gran canalla Fernando VII, al amparo de las más altas autoridades y con el visto bueno del jesuita mayor de estos reinos padre Maura.

Todos los detritus del farisaismo religioso, toda la porquería clerical, los tráfugas del carlismo, la indecente mesticería de los Pidales, la inquisitorial tropa del rufianesco Nocedal, los separatistas vascos y catalanes, todos los enemigos jurados del progreso y la civilización se agrupan bajo la bandera maurista. El nuevo partido católico está hecho. Hecho y posesionado del poder.

De aquí en adelante las libertades consignadas en las leyes serán un mito. Gobernadores y autoridades de todo linaje, hechas á gusto y medida de los hijos de Loyola, árbitros hoy de España, procederán como si no existiera Constitución y todo lo que estorbe será borrado del código fundamental del Estado. Continuará con más ensañamiento la persecución á la prensa; se declararán ilegales las ideas democráticas; el liberalismo no será solo pecado, sino delito merecedor del presidio; los derechos de asociación y reunión serán anulados; los mítins, suprimidos; las cárceles no bastarán á contener escritores, periodistas, oradores y hombres de ciencia acusados de revolucionarios y de propagar ideas disolventes, volviendo á las cuerdas á Melilla y Ceuta, ya que no es posible á Filipinas, como en los peores tiempos de la recientemente fallecida Isabel II.

Y aquí no hay hipérbole. No hoy que tomarlo á exageración ó broma. La reacción que se nos echa encima es de las más negras. Todos la ven. La prensa liberal, con rara unanimidad, señala su proximidad y quiere oponerse á su avance, como sino fueran esos partidos medios, de que es ella representante, los causantes, en primer término, de la prepotencia de la teocracia. Los Canalejas, los Moret, los Montero Ríos, toda esa cuadrópea de políticos liberales sin vergüenza, que han mimado á los clericales, que les han entregado mercedes á manos llenas, que han dado satisfacción á todas sus aspiraciones y les han entregado la enseñanza nacional, ¿de qué se quejan? Han criado cuervos y recogen las consecuencias.

Y bien, ¿Qué piensan los socialistas? ¿Qué dice Pablo Iglesias? Los congresos del Partido Obrero tienen acordado sobre coaliciones con los republicanos que únicamente pueden estas llevarse á cabo cuando las libertades públicas peligran, cuando los derechos individuales sean amenazados por los gobiernos reaccionarios. ¿Cree el Consejo Nacional del Partido Socialista que esa hora no ha llegado? Si es así hay que convenir en que tiene telarañas en los ojos y

en que ese acuerdo se tomó para no cumplirlo jamás y solo para dar una dedada de miel á los socialistas partidarios de las coaliciones con las colectividades afines.

En Bilbao, donde la reacción clerical se desencadena más furiosamente, donde las persecuciones á la prensa radical son más sañudas y donde la cárcel es el aposento ordinario de los anticlericales, empiezan los socialistas á preocuparse de esta cuestión y el concejal Toribio Pascual, en una de las últimas sesiones municipales, dió el toque de alerta á todos los elementos liberales y democráticos, llamándoles á una acción común y enérgica de defensa de las libertades públicas y en contra de las tropelías de las jesuíticas autoridades que padecemos.

Como lazo de unión, para suavizar asperezas y llegar á la ansiada y necesaria inteligencia de todos los elementos liberales de Bilbao, frente á las arbitrariedades continuas del despotismo clerical en esta villa, hoy en todo su vigor, viene bien en este año la fiesta cívica del dos de mayo, que nunca ha tenido ni tendrá mayor resonancia, á la que van á concurrir, por haberse prescindido de *de deums* y resposos, las masas republicanas y socialistas dando á la fiesta un carácter revolucionario y anticlerical altamente expresivo y sumamente oportuno en los presentes mauristas momentos.

Todo ello puede servir de ejemplo á los socialistas intransigentes de otras capitales, para que depongan su actitud de animosidad y guerra sistemática á los republicanos, y sobre todo, para que el Comité Nacional del Partido Obrero vea que la hora de las alianzas ha llegado en defensa de esta libertad menguada, casi ilusoria, pero que sin ella no es posible la existencia y la propaganda de los partidos populares.

TRIQUITRAQUES

Ya conocemos algo del testamento de Isabel II.

Ha dejado una fortunita de 15 millones de pesetas.

Alabado sea Noé y qué buen oficio es el de reina.

Destronada y todo todavía ha ahorrado la buena señora una porrillada de millonajos.

Al revés de lo que les pasa á los obreros, que, cuando ya viejos y hartos de trabajar, les *destrojan*, ó les echan, que es igual, del taller, de la mina, ó de la fábrica, tienen que ir á parar al hospital, y gracias, porque no han podido en toda su vida ahorrar ni *chiquita*.

Y aún ha dejado mas la buena de doña Isabel en su testamento, además de los 15 millones.

A su nieto don Alfonso XIII le ha dejado...

—Un par de millones, claro. No me interrumpa usted. Le ha dejado dicho que mire por la prosperidad de España, para lo cual no tiene más que procurar el desarrollo de la...

—Sí, sí, entendido. De la industria, del comercio, de la navegación, de la ciencia.

¿Se quiere usted callar? Que procure por el desarrollo de la fe.

—¡Jesús, María *eta* José! ¿Más fé todavía?

Menos mal que la buena señora, si alcanza el cielo, como espera, ofrece interceder cerca de Dios para que este nos haga felices á todos los españoles y á los demás los dé por el saco.

Pero á mí se me figura que es mentira eso del cielo, y si le hay, á esa señora, ¡allí no la ven el pelo!

Leo:

«Dícese que en los primeros días del mes de junio verá la luz en Bilbao un nuevo diario vespertino, de sabor neobizkaitarra, añadiéndose que el propietario será un político, con título, que ha dado mucho que hablar con motivo de las últimas elecciones.»

¿Verde y con asas?... ¡Acillona! ¿Conque un periódico neo separatista más?

¡Me alegro!

Así tendrán más trabajo los tipógrafos obreros y tendrán con qué envolver la carne los tablajeros.

Va á venir Canalejas.

Y va á pronunciar en la sociedad liberal-clerical *El Sitio* un discurso, tan democrático, que no van á tener otra cosa de que hablar aquellos días los periódicos de Madrid.

No se sabe si será el día 5 ó el 6 de Mayo cuando el señor don Pe e se destape, pero ya se puede apostar á que va á ser otra borrachera de libertad con resposos, igual que la del 2 de mayo.

Respective á Canalejas, oiremos lo que diga, que desde ahora ya se sabe que tendrá muy poca miga.

La ve ada literario-musical que celebraron el domingo los luises en el Patronato de Obreros fué descachifollante. Estaba el salón resplandeciente, las pollas más distinguidas ocupaban las butacas y los beatos más cerriles daban animación á la fiesta.

De pronto aparece un burro en el escenario y otro que le llevaba del ramal, exclama:

—Este burro padece una afección moral.

—¡Mentira!—debió decir el burro para su albarda—Mi afección es material, completamente material.

Y para demostrarlo levantó inmediatamente el rabo y por debajo del rabo empezó á soltar el pienso de la mañana.

¡Oh que risotadas sonaron por aquellos católicos ámbitos!

Las señoritas contemplaban extáticas aquel rabo en alto del burro y los luises abrían las ventanas de la nariz y aspiraban con avidez.

Ya iba la concurrencia á prorumpir en aplausos, otorgando al burro la ovación ache, cuando un beato viejo, con faz adusta exclama:

—Ese burro es de los malos, indigno de nuestro amor y merece cuatro palos porque es librepensador. Y al oír tal ocurrencia, que la ponía en un potro, aplaudió la concurrencia lo mismo al uno que al otro!

Dice *El Siglo Futuro*:

«El señor cura párroco de San Marcos, de Madrid, ha recibido en secreto de confesión la suma de 1.000 duros para que los restituya á su legítimo dueño.»

Es uno de los frutos de la confesión y de la predicación de la divina palabra.

Esperamos que la prensa anticlerical nos presente algún fruto de los *meetings* y periódicos impíos.»

Y le contesta *La Democracia*:

«Nada la prensa citada puede á ese caso oponer... ¿Qué tiene que devolver quien no robó nunca nada?»

LOS DESARROGOS DE LA PATRO

Con la derrota de la candidatura nacionalista en el colegio de Olaveaga se le ha salido á la desbrochada *Patro* todo el serrín que tenía en la mollera y se ha quedado bizkaitarra del todo, ó, vamos al decir, tonta de remate.

Por esa causa su último número no puede cogerse ni con pinzas, según está de cochino. Cómo vendrá la muy desvergonzada que hasta *El Liberal* se ha creído en la obligación de escandalizarse y de dar publicidad á un escrito de protesta que le ha remitido Julio Carabias, periodista republicano.

Lo que más ha encendido la sangre de ese escritor maqueto es el artículo de la *Patro*, titulado *¿Qué somos?*, y que es un montón de mentiras, pero que rebosa de cieno y deja escapar la ira, el odio africano que los católicos baskides sienten por sus hermanos en Cristo los españoles.

Veán ustedes cuánto insultante disparate.

«La fisonomía del bizkaino es inteligente y noble; la del español inexpressiva y adusta.»

Digan ustedes: ¿denotan nobleza é inteligencia las caras de Zarauz, del médico *chiquito* y de Mierdalet? ¿Era también noble Félix Picaza, alias *el Burro*?

«El bizkaino es de andar apuesto y

